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五省联动 真正实现中部崛起
三化协调 表明河南敢于担当

建设中原经济区有哪些重要意义？在国务院出台中原经济区指导意见后，进
入这一区域的5省如何协同发展，如何编制《中原经济区规划》？

昨日上午，国家发改委副主任杜鹰在中原经济区规划编制启动会议上对中原
经济区的定位和发展等进行了系统阐述，并充分肯定河南在破解有关三化协调方
面的难点、重点问题上，已经取得明显进展。

杜鹰指出，28万平方公里的中原经济区应分为四大功能区：粮食主产区、产业
集聚区、城镇化重点地区和生态功能区。 记者 程国平 裴蕾 袁帅/文 马健/图

此前，国务院出台了中原经济区建设的指
导意见，那么进入这一区域的 5省如何协同发
展，在编制《中原经济区规划》上应该注意哪些
问题呢？杜鹰就此提出了一些需要重点解决的
问题。

紧扣三化协调发展
《中原经济区规划》不能成为5省地方通过的

“十二五”规划的简单叠加，一定是一个围绕中原
经济区的，中原经济区肩负的使命就是三化协调。

在三化协调方面下工夫
怎么在规划中进一步将三化协调发展的基

本思路和一些重大举措和政策要领讲得更清楚。
比如说怎么解决种粮吃亏问题，怎么解决

基本农田与建设用地的供求矛盾问题。又比如
说，5省是劳务输出大省，拥有大量的农村劳动
力，有的就近就业，有的跑到沿海，随着大的经
济环境变化，在沿海打工的又回来了，就地向新
市民转化。而从农民工转化为市民不可避免要
增加城市用地，这块成本应该由谁负担？怎么
负担？进而最终实现农民工的市民化。

“规划要瞄准三化协调发展中的核心问题、
重点问题、难点问题，有所表现有所突破，这样
出来的规划才真正能够指导和引领中原经济区
向前走。”杜鹰说。

5省要有内在联动
5 省联动是内在有机的联动，不能各编各

的，不能是5省规划的拼盘，一定要打破行政界
线、行政壁垒，按经济规律办事，形成一个经济
社会发展的内在紧密的联系，将来做到这一点
以后实现政策共享。

充分考虑空间布局
现在中原经济区规划的面积是 28 万多平

方公里，河南省 16.7 万平方公里，这么大个空
间，布局到底如何规划，如何描述？

杜鹰表示应该分两个层次。第一，这个
28 万平方公里，要按主体功能区的思想，先分
区，分成粮食主产区、产业集聚区、城镇化重
点地区和生态功能区 4个区。第二，在这个基
础上依托交通干线，要规划重点发展带，或者
以产业集聚区和城镇化重点区为支点，以交通
干线为纽带来发展重点发展带，这个重点发展
带可以跨省，要与国家“十二五”乃至“十三
五”规划衔接好。

平衡基础设施建设
各省都提了很多建议和意见，包括城市基

础设施，生态建设，铁路、水利、通信、航运、管道
等，这些项目都想进入规划，“但大家都要列个
单子，要多考虑省与省之间的平衡，地区与地区
之间之间的平衡，不能什么项目都进入”。

完善相应政策体系
各省也提了很多建议和意见，比如土地政

策、金融信贷、财政包括转移支付如何安排，产
业的差别化政策如何安排，可能还有生态方面
补偿等，希望在规划编制当中进一步加大相关
政策的支持力度。“这个需要动员起来，能够提
出一些与中原经济区所承担的历史责任和先行
先试政策相适应的政策体系，这个规划将来才
有可操作性，才能有比较好的实现。”杜鹰说。

目标需要细化
中原经济区建设的分阶段目标设置在规划

中要细化。比如人均收入要与经济发展同步增
长，那么规划中人均收入应该是多少，农村居民
到哪年大体收入到底是多少，城镇居民收入多
少，节能减排、森林覆盖率、主要染物排放，这些
可能都需要细化。

13%的人口生产了全国
20%的粮食

农业和粮食的重要性任何时候不削弱。
杜鹰表示，建设好中原经济区，对于稳

定发展粮食生产，夯实农业国民经济的基础
具有重要的作用和意义。

河南以及周边的省份是国家最著名的
粮食主产区，特别是小麦的主产区，目前框
定的 5 个省，30 个地市和 2 个县，人口 1.67
亿，约占全国 13%，这个范围的粮食产量 1
亿吨，将近占全国 20%。我们这个区域以
12%多的人口生产了将近全国 1/5的粮食，
直接关系到国家的粮食安全。

“我们整个现代化建设正处于工业化、
城镇化加速阶段，正处在战略机遇期，一定要
清醒地认识到无论工业化、城镇化发展到什
么水平，达到什么高度，农业和粮食的重要性
不会因此而削弱、动摇、改变。”杜鹰说。中
国 13.4亿人口的吃饭问题只能立足于国内
解决，“所以我们中央从来没有动摇过这样的
信念，依靠国内基本解决粮食供给问题”。

中原经济区最根本的就是要保粮食，这
涉及怎么完善支农的体系和惠农政策，怎么
确保种粮的人不吃亏。

三化协调发展要坚持
“两不牺牲”

第二个重要意义，杜鹰总结为：建设好
中原经济区是探索三化协调发展的需要，是
为同类地区提供相关经验的需要。

“我们现在提三化协调发展，本身就说
明现实中确实存在三化不协调。”杜鹰表
示，目前全国粮食调入省只有 6 个，东北 3
个，中部3个，河南、安徽和山西。

另一个反差是三化不协调，农业为国家
作出贡献，但是工业化、城镇化步伐慢，表现
低水平、畸形化的地方，这也不是我们所希
望的，一些地区在粮食上为国家作出重要贡
献，但是工业小县、财政穷县还有很多。

什么叫三化协调？ 就是不以牺牲农业
和粮食为代价，不以牺牲生态和环境为代
价，在推进工业化、城镇化和新型工业化的
进程中，同步建设现代农业，这是一个迎难
而上的重大举措。

放眼全国，真正实现三化协调的好的经
验不多，三化不协调的事例，比比皆是。而
河南省政府提出一个这么重大的举措，我们
来尝试走一条三化协调的路子，表明敢于担
当，下了一个大的决心。

中原经济区必须5省携手
共建

建设中原经济区，是实现这一区域与全
国同步实现小康的需要。

“中原经济区能不能到 2020 年与全国
同步实现小康关系重大。”杜鹰强调，中原
经济区5省要进一步加快发展，在好的基础
上来加快发展，真正实现中原、中部崛起。

就目前来说，中原经济区发展态势还不
高，那这个区域未来有什么发展优势呢？

在杜鹰看来，中原经济区有自己的比较
优势，比如区位优势，承东启西，连南贯北；
比如交通枢纽、劳动力资源丰富同时价格比
较低，同时各种自然资源如矿藏比较丰富，
更重要的是我们有后发优势。把这些优势
利用好，又有一个正确的发展路径，我们相
信中部崛起，中原突破指日可待，也必将对
周边地区产生重大和积极的影响。

规划编制要综合考虑多种因素

新
希
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